

Emmaüs en Europe



Cher·e·s ami·e·s,

Nous nous retrouvons déjà pour les dernières actualités solidaires et engagées de l'année 2023 ! Nous allons parler inclusion numérique et nous tourner déjà vers 2024, notamment avec les élections européennes et les prochaines réunions des collectifs.

En attendant de vous retrouver en 2024, nous vous souhaitons une très bonne fin d'année et de joyeuses fêtes.

L'équipe d'Emmaüs Europe

Paroles d'Emmaüs

Lutte contre l'exclusion numérique Plus loin en Europe avec Emmaüs Connect



Crédits : Emmaüs Connect

Emmaüs Connect est un groupe français créé en 2013, qui agit pour l'inclusion numérique, auprès des publics en situation d'exclusion sociale et numérique. Ce mois-ci, nous avons rencontré Lilian Criscuolo, en charge des partenariats internationaux, pour qu'elle nous raconte les perspectives européennes.

Après un développement très important en France (où l'association intervient sur 18 territoires, dispose de 12 espaces d'accueil et a accompagné plus de 137 000 personnes), Emmaüs Connect a proposé en 2023 d'explorer la possibilité de développer ce type d'activité en Europe en partenariat avec des groupes Emmaüs là où c'est possible.

Bonjour Lilian, peux-tu nous dire comment est née cette idée d'extension à d'autres pays et ce que vous avez mis en place ?

Au cours des dix dernières années, Emmaüs Connect a développé une expertise sur l'inclusion numérique, en se concentrant principalement sur le contexte français. Mais face au constat d'importants enjeux en Europe (42% des citoyens ne maîtrisent pas les compétences numériques de base, alors qu'elles sont essentielles dans plus de 90% des emplois), nous souhaitons explorer la problématique de l'exclusion numérique dans d'autres pays.

Par ailleurs, l'une des missions phares d'Emmaüs Connect est d'aider l'action sociale à relever les défis de l'inclusion numérique (en France, nous avons formé 13 000 travailleurs sociaux et outillé 500 structures sociales). Nous avons décidé de poursuivre cette démarche dans le cadre d'un projet européen.

Ainsi est né notre projet de partenariats à échelle européenne, qui visait à améliorer notre connaissance des enjeux dans d'autres pays touchés par la fracture numérique, tout en nous permettant de rencontrer des acteurs, s'inspirer de bonnes pratiques et partager nos expériences.

En 2023, nous avons donc lancé un projet de formation de travailleurs sociaux, avec le soutien du programme Erasmus+, en collaboration avec Emmaüs Satu Mare en Roumanie et Liberitutti, une coopérative sociale en Italie.

[Lire la suite...](#)

Plus d'information sur <https://emmaus-connect.org/>
Si vous souhaitez participer à un projet européen pour développer ces actions dans votre pays, merci de contacter [Eve](#).

Mobilisation européenne

Réemploi Collecte séparée du textile obligatoire dès 2025

Les 14, 15 et 16 novembre, Emmaüs Europe a participé au Sommet européen de l'économie sociale organisé par la présidence espagnole du Conseil de l'Union européenne (UE) à Saint-Sébastien, ainsi qu'à l'assemblée générale de notre partenaire RREUSE.



En 2025, des changements majeurs attendent le secteur du textile en Europe : **la collecte séparée sera obligatoire dans tous les pays de l'UE.** Avec RREUSE nous explorons les impacts potentiels sur nos groupes. Au cœur de nos discussions se trouve la réforme en cours de la Directive-cadre sur les déchets. Elle vise notamment à mettre en place des règles communes appelées Responsabilité Élargie des Producteurs (REP) pour les fabricants de textiles. Vous connaissez peut-être déjà les filières REP dans la gestion des déchets électroniques et électroménagers (DEEE) dans vos pays, la mise en œuvre pour les textiles sera plus ou moins proche.

place de systèmes de collecte, de tri et de recyclage des textiles usagés dans toute l'UE. La réforme fixe également des normes pour privilégier la prévention, la réutilisation et le recyclage des textiles.

Ces changements représentent une étape importante dans la gestion des textiles usagés en Europe. Emmaüs Europe est pleinement investi dans le suivi de ce texte et travaille à influencer en faveur de conditions les plus avantageuses pour nos groupes à travers l'Europe mais nous vous invitons à vous renseigner d'ores et déjà sur ce qui est prévu dans votre pays.

Nous vous tiendrons informés des avancées et envisageons un temps d'échange in visio sur ces questions courant 2024, merci de nous dire si vous êtes déjà intéressés par cet échange.

Concrètement, les fabricants assumeront la responsabilité financière de la gestion des déchets textiles, de la production à la fin de vie du produit. Cela inclut la mise en

Pour plus d'information sur nos activités en partenariat avec RREUSE contactez [Manon](#) et/ou [Eve](#).

Elections européennes 2024 Mobilisation pour les élections

Les élections européennes de juin 2024 auront lieu entre le 6 et 9 juin prochain selon les pays. Elles représentent une opportunité pour les citoyen·nes de l'Union européenne de façonner l'avenir politique de l'Europe.

Les politiques européennes influencent directement la vie quotidienne et les activités de nos groupes. Elles touchent des domaines tels que les droits sociaux, le réemploi, les politiques migratoires, la lutte contre la précarité et la protection des plus vulnérables.

Il est crucial que les futur·es élu·es européen·nes comprennent l'urgence d'aider les plus démun·es et de soutenir les actions de nos groupes. Nous sommes aussi préoccupés par les sondages qui annoncent une plus grande représentation des partis d'extrême droite qui constitueraient une menace notamment sur nos pratiques d'accueil inconditionnel.

Pour sensibiliser ces élu·es, Emmaüs Europe vous propose d'inviter les candidat·es aux élections à visiter vos groupes. Cela constituera une opportunité unique de leur montrer votre travail quotidien, souligner les enjeux auxquels vous faites face et porter les messages d'Emmaüs.

Emmaüs Europe s'engage à vous soutenir dans cette démarche en mettant progressivement à votre disposition un certain nombre d'outils (modèle d'invitation et demandes d'Emmaüs Europe pour les élections) afin de vous aider à inviter et interpeller les candidat·es. Ces outils sont disponibles sur [l'espace membre d'Emmaüs Europe](#).

Nous restons à votre disposition pour toute question et pour vous accompagner dans cette initiative. Contacts : [Manon](#) et/ou [Eve](#).

L'abbé Pierre, le film s'exporte !

Vous en avez certainement entendu parler, le film « L'Abbé Pierre – une vie de combats » réalisé par Frédéric Tellier est récemment sorti au cinéma en France. Des sorties dans certains pays européens sont également prévues, certains d'entre vous sont déjà en contact avec les distributeurs de leur pays pour organiser des projections-rencontres et de la communication. Si besoin, vous pouvez retrouver la liste des pays et distributeurs ayant racheté les droits du film en cliquant [ici](#).



Solidarité du Mouvement Emmaüs

Collectifs - Save the date !



En 2024, les collectifs géographiques organisés par Emmaüs Europe auront lieu au printemps !

Le Collectif Pologne – Ukraine se déroulera à la communauté d'Annemasce, du Lundi 11 au mercredi 13 mars. La réunion aura lieu du mardi matin au mercredi midi. Le programme et les informations pratiques suivront début janvier.

Le Collectif Roumanie se retrouvera à Satu Mare (Roumanie) et le Collectif Europe du Sud Est (Croatie – Bosnie-Herzégovine) se tiendra à Trogir (Croatie). Les dates sont encore à définir

Pour mémoire, tous les acteurs du mouvement intéressés par les enjeux des groupes présents à l'Est de l'Europe sont conviés à participer aux collectifs géographiques. Ces rencontres permettent de mieux saisir les enjeux de nos groupes présents dans ces régions européennes, et de créer des espaces de rencontres et de solidarités.

Si vous êtes intéressés, vous pouvez contacter [Emmanuel](#) pour davantage d'informations.

Transports de solidarité - 2024, une année charnière

Nous l'avons évoqué lors de l'Assemblée Générale d'Emmaüs Europe en octobre dernier : les transports de solidarité permettent une générosité matérielle et humaine nécessaire au fonctionnement des groupes d'Est (Roumanie et Pologne notamment), régions européennes dans lesquelles la culture du don se développe petit-à-petit.

Si votre groupe souhaite venir en aide à une communauté présente à l'Est via l'envoi d'un transport de solidarité, vous pouvez contacter [Emmanuel](#), qui suit de près les besoins des groupes et pourra vous indiquer les priorités du moment.

Vous trouverez [ici un tableau récapitulatif tous les besoins de nos groupes](#) pour l'année 2024, ainsi que [l'annuaire des bénévoles et/ou effectués](#). Ce outil de suivi vous permet également d'avoir un aperçu des besoins en matériel des groupes.

[Télécharger le guide des transports européens](#)

En 2024, Emmaüs Europe accompagnera les groupes dans le développement d'activités économiques leur permettant de réduire leur dépendance aux transports de solidarité. Cependant et pour l'instant, ces transports restent encore d'une importance vitale pour les groupes d'Europe de l'Est. Merci pour votre soutien !

Des soutiens financiers venus de France et d'Allemagne !

A l'occasion de leur assemblée générale, qui s'est tenue le 7 décembre dernier à Strasbourg, la région Grand-Est (France) a remis un chèque d'un montant de 10 100€ à Emmaüs Europe. Résultats des bénéficiaires du salon régional (et transfrontalier !) organisé à Sarrebrücken (Allemagne) en octobre 2022, ce soutien permettra de financer les actions de solidarité du mouvement au niveau européen en 2023 !



Un deuxième soutien financier, d'un montant de 7 900€, issu d'une grande vente de solidarité organisée par le groupe de Krefeld, en Allemagne, sera provisionné pour soutenir la création d'un groupe Emmaüs à Sarrebruck, en face de Forbach.

Un grand merci pour ces soutiens, nés d'une aventure transfrontalière et de l'amitié franco-allemande d'Emmaüs, qui permettront de faire essaimer la solidarité européenne.

